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主持人的话

! !

近日!十八

届三中全会通

过的"中共中央

关于全面深化

改革若干重大

问题的决定#正

式公布!其中提

到$坚持计划生

育的基本国策!

启动实施一方

是独生子女的

夫妇可生育两

个 孩 子 的 政

策%& 这标志着

$单独二胎%政

策将要实施&当

相关部门忙着

测算这一政策

实施后!每年可

能多生多少人口

时! 很多符合生

二胎的家庭在

高兴的同时开

始了讨论&给

家 里 添 二

宝! 你准备

好了吗'

! ! ! !主持人#陶琳本来是想丁克的!不过!现在她是个

四岁孩子的妈妈!有关"单独二胎#的政策出台后!身

边讨论这个话题的朋友多了!让她也有一点心动$ 从

不想要孩子!到现在想生第二个!变化似乎很大%

陶琳#我早先是打算丁克的，因为我老公年龄比
我小，平时工作很忙，回到家里就是那种爱玩的。我自
己是有点小完美主义的个性，人家做的事情我觉得不
够满意的，就会自己动手。这也就意味着，家务都是我
在操心，刚结婚的时候就想，如果再生个孩子，那又多
出来好多事情，好大的责任。所以还是蛮怕生孩子的。
不过，结婚几年，看着我们一直在避孕，公公婆婆不乐
意了，他们是希望抱孙子的。我婆婆为此专门找我妈
妈沟通这个事情，我妈妈就来做我的思想工作了———
如果真的就坚决不要孩子了，那要和公公婆婆说清楚
的，不过，他们未必能接受，如果以后还是会要孩子
的，那晚生不如早生，对自己身体恢复有好处。就这
样，我就生下了女儿。
在我身边，符合政策想要生二胎，或者不符合政策

想各种办法比如出国生二胎的朋友也有好几个。最
近政策有了新的调整，大家讨论得更多了，我也有些
心动。毕竟，女儿现在一个人很孤单，再生一个，她可
以有个伴儿。而且将来等到我们老了，需要孩子来照
顾的时候，孩子的负担也可以小一点。想要生二胎的
另外一个原因是，想着去国外生，将来移民可以比较
方便。

主持人#在生不生二胎这个事情上!最让你纠结

的是什么%

陶琳#生完女儿一年多，我曾经意外怀孕过，我和
老公都是独生子女，在新政出来前我们就符合生二胎
的条件，但是，当时我选择了放弃，一方面因为我第一
胎是剖腹产，间隔太短，不宜马上再次生育；另一方
面，当时家里面为了带孩子的事情闹矛盾。想想一个
都摆不平，何况生两个？

而关于去国外生二胎为将来移民做铺垫的想法，
在我们去美国旅游了一次之后，也基本上打消了这个
念头。去美国旅游的时候，我们顺道探望了在那里的
几个朋友。在美国的女性朋友，我把她们分成两大类，
一类是嫁了美国人，生活没有压力，不必工作，或者工
作舒适轻松，她们想要生几个孩子都不是问题。另一
类是夫妻俩在国外读完大学留下来工作生活，白手起
家，顶着硕士学位，从最底层的售货员、司机干起，生
活非常辛苦。可是，他们觉得将来生下孩子，孩子可以
在美国受教育，肯定会比他们生活得好，也就值得了。
而且很重要的一点是，这类朋友没有在国内工作过，
所以虽然国外的生活辛苦，但是，没有什么心理落差。
如果换成我自己，恐怕就很难了———在国内已经有了
一定的经济基础和社会地位，放弃这一切，到国外从
零开始，我和我老公都是做不到的。

主持人#你老公对这个事情怎么看% 你觉得!生二

胎需要具备怎样的条件%

陶琳#他就对我说：“你不是说养不动了吗？不要
再养了。”其实，相比其他的，最让我纠结的还在于健
康。生完女儿两年后，我明显感觉到自己的体质差了
好多。以前，我是不怕冷的，冬天一件 !恤，加一件羽
绒服就足够了，一年四季穿单鞋，从来不戴围巾。现
在，羊绒衫、羽绒服、靴子……恨不得武装到牙齿。同
事中有生了二胎的，身体一直很不好，经常生病，看她
永远是一副睡不醒的亚健康状态。我可不想自己变成
那个样子。
生孩子，特别是生二胎，真的不是一对夫妻自己就

能够解决的事情。需要很多的支持。在我们小的时候，
爸爸妈妈单位都有托儿所，可以带着孩子去单位上
班，放在单位的托儿所里，有什么情况马上能够照顾
得到。现在，如果夫妻俩都要工作，那就只能靠老人帮
忙带或者请保姆。我和我的父母住在一个小区，平时，
由妈妈帮忙带孩子，周末我自己带，但是，一遇到孩子
生病，我就只能马上叫我妈妈过来帮忙。但是，父母毕
竟年龄大了，今年夏天，我的父亲摔了一跤，骨折了，
那时候我忽然意识到，父母也老了，他们一直在为我
们付出，平时有什么小事情也都不会麻烦我们，而是
尽量在帮我分担压力。可是，这样的日子总是越来越
少了，要是再生一个孩子，他们还有精力来帮我吗？

! ! ! !主持人# 根据国家卫计

委前期开展的生育意愿调

研! 在符合生育新政的夫妇

中! 大约有 !"#$%"#愿意生

育第二个孩子$ 一个家庭里

有两个孩子! 一定比一个孩

子更好吗%

程巍# 人们以为孩子多
可以一起玩，相互照顾，或者
大的照顾小的，这更像是父
母为减轻自己的负担和焦虑
而找的理由。其实孩子的发
展是需要父母去引导的，如
果父母的教养方式不当，两
个孩子也会有各自的寂寞。

主持人# 在做关于二胎

的话题时! 我们也听到一些

非独生子女家庭长大的孩子

的感受!有个女孩说!自己从

小就生活在成绩优秀的哥哥

的阴影中$ 所以大学毕业后!

她选择离开家乡! 到上海工

作$ 而据她说!小时候哥哥很

恨她! 因为她的到来分走了

爸爸妈妈的爱$

程巍# 我做过的大学生
的咨询个案里面，这类情况
也比较多。有的孩子从小在
爷爷奶奶家长大，后来回到
原生家庭，跟父母和弟弟或
者妹妹关系疏远，无法融入
家庭，有被抛弃感，以至于在
大学的人际交往中总有被孤
立的感觉。因为早期与父母
的依恋关系和安全感没有建
立好，缺失了分离个体化的
过程，也就影响了他成人后
的社会交往能力，以及对他
人的信任感和亲密感。

我还遇到过前来做心理
咨询的大学生，看上去各方
面都非常优秀———成绩好、
长相帅气、总是能够拿到奖
学金，总之，在外人看来一切

都好，可是
他总是不

开心，一直都郁郁寡欢的，咨
询后才发现，他一直都在追
寻他哥哥的人生轨迹，从来
没有真正为自己活过，因为
哥哥比他更优秀。

父母要明白，孩子的健
康程度不是靠数字来决定
的。两个孩子可能在交往、合
作、换位思考能力上要更好，
但如果父母的养育方式不
当，也可能适得其反。如果父
母没有将孩子和整个家庭视
作一个整体，而是在孩子的
发展过程中 不断地比较、批
评、斥责，那就容易导致孩子
内心的情感被压抑。

主持人# 生二胎不是年

轻父母两个人的事情! 家庭

中要如何沟通这个问题%

程巍# 家庭成员之间对
生二胎这个问题的沟通是非
常重要且必要的，包括跟孩
子的沟通。父母要将第一个
孩子纳入整个生育计划中
来，如果他一开始不乐意，也
要跟他沟通自己的想法和新
孩子带给这个家庭，包括会
给第一个孩子带来的好处。
让他一起参与到迎接弟弟或
者妹妹的准备中来。在怀孕
阶段，要让大孩子和爸爸一
起来学会照顾妈妈和宝宝，
胎教的过程可以让大孩子参
与，可以跟妈妈一起唱歌或
者讲故事，他会非常有成就
感。生育之后的哺乳期，家长
要跟大孩子正面解释这个过
程，不要觉得尴尬就躲着喂
奶，那样会让大孩子觉得被
孤立和被忽视。

主持人# 家庭里有了两

个孩子!家长需要注意什么%

程巍# 在做出生二胎的
决定之前，年轻的父母要考
虑到家庭的经济状况和养
育方式，不要盲目地生而不
养，把养育孩子的事情都交
给长辈，那样对孩子的成长
不利，还会给老人带来更多
负担。有了两个孩子后，父
母在养育上要尽量保证公
平，但也要考虑每个孩子在
相应年龄阶段上的需求，让
大孩子作为家庭的一份子
参与到照顾宝宝的过程———

用 他 自 己 的 方
式———总之不要忽
视他的需求和冷
落他的情感，要
多给予鼓励和
表达感激。

! ! ! !主持人#王澜已经有了一个女儿!想

过再要一个孩子吗%

王澜#从内心深处来讲，我和妻子都
觉得家里有两个孩子更加利于孩子的成
长，但要付诸实施时还有很多现实问题
需要考虑。我现在自己创业开公司，工作
非常忙碌，妻子是在事业单位工作，她说
她不可能像那些在私营企业工作的朋友
那样，为了教育孩子辞职做一段时间的
全职妈妈，事业单位辞职容易，想再进去
就不太容易了。我们的女儿三岁多了，大
多数时间都是在老家由老人照顾，如果
再生一个，老人有没有精力再帮我们照
顾第二个孩子，很难说。再者，两个孩子
养活没有问题，但是教育是需要花费很
多心思的，这就不是光靠老人帮忙能够
解决的了。除非我的事业在未来的 "年
内发展得非常好，否则我们不会再生二
胎。所以，我觉得生不生主要还是取决于
我的事业。

主持人# 有没有给自己一个比较明

确的指标!怎样算是事业发展得非常好%

王澜#我所谓的发展好就是，公司的
团队相对成熟，即使我放手不管，公司也
能健康地运作。这样我就可以有更多的
精力放在孩子身上。现在的情况是公司
里的事务我放不了手。等达到我理想中
的状态，我根本就不需要太太来花更多
的精力带宝宝，我一个人就能搞定！顺便
说一下，我认为，男人带孩子比女人更有
优势，体力、精力都更充沛。

主持人# 那为什么给自己 &年的限

定呢%

王澜#主要是考虑到妻子已经 "#岁
了，年龄太大的话，生完孩子后身体很难
恢复。如果自己自私地想再要一个孩子
而把妻子身体弄垮了，那我坚决
不要的。毕竟能陪自己一
辈子的不是儿
女，而是妻子。

! ! ! !主持人# 刘晓宇的儿子已经上幼儿

园了!有没有和家人聊过二胎的话题%

刘晓宇#我自己是独生子女，蛮能体
会到那种孤单的———成长过程中的孤
单，独自赡养老人时的压力。所以，从我
内心来说，是想要生两个的。但是我老公
不要。他觉得养不起啊。

主持人#有没有算过养孩子的成本%

刘晓宇#首先，我们现在住的房子是
两房的，一百多平方米，市场价大概四百
万左右，如果再生一个孩子，这房子就不
够住了，要换套三房的，在现在的这个地
段，大约得五百万元左右。这一百万的差
价就是很大的压力了。
再说了，抚养孩子压力也很大啊。我

儿子现在上幼儿园，课外在学钢琴、英
语、游泳等等，一年光这些就好几万元的
花销。这都已经算是学得少的了。儿子他
们班级，"$个孩子，""个在学钢琴，有好
多孩子还学两种乐器。因为国际象棋能
够考证，那个证在报名小学的时候，可以
用得上，所以，他们班级里有一半的孩子
都在学国际象棋，还有好多孩子学围棋。
我们现在上的这个幼儿园是市一级的示
范园，当时是托关系进的，很快孩子就该
上小学了，我还发愁呢。离我们家不太远
的一个很好的小学，对口的学区房卖到
%万 &平方米！你说，养一个孩子得花多
少钱啊！所以说，这孩子不是符合政策条
件了，你想生就能生的。
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不只夫妻间的事
二胎需要很多的支持
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算算养孩子成本
想生二胎但觉有压力
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给自己一个“目标”
三年内达标就生二胎
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如果养育方式不当
两个孩子也会有各自的寂寞
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